



Medicina de Familia. SEMERGEN



<https://www.elsevier.es/semergen>

242/2857 - PERFIL DEL PACIENTE EN SITUACIÓN DE INCAPACIDAD TEMPORAL, UNA SITUACIÓN PREOCUPANTE

B. León Quesada^a, I. Cesteros Martín^b, K. Méndez Arroyo^a, A. Martín Sánchez^c, P. Marrero García^c y M. Casanova Ruiz^c

^aMédico Residente de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Doctor Guigou. Santa Cruz de Tenerife. ^bMédico Residente de 2º año de Medicina Familiar y Comunitaria. Centro de Salud Doctor Guigou. Santa Cruz de Tenerife. ^cMédico de Familia. Centro de Salud Doctor Guigou. Santa Cruz de Tenerife.

Resumen

Objetivos: La situación de Incapacidad temporal (IT) alberga dos requisitos indispensables: la incapacidad para realizar el trabajo habitual y necesidad de asistencia sanitaria. En canarias, se alcanzó una cifra en tres años consecutivos de 196.004 casos de IT con un gasto de prestaciones de 257.634.009 euros. Se ha detectado un aumento de los días de procesos de IT con una media en el último año de 46,8 días. El costo asociado y su evolución creciente en los últimos años ha sido objeto de análisis en numerosos estudios. Por lo que nos hemos planteado como objetivo estudiar las características de la población actual en IT.

Metodología: Estudio observacional descriptivo en ámbito de Atención Primaria (Tenerife). Se incluyeron el total de pacientes en situación de IT el día 24 de julio del 2017 de tres cupos de centros de salud urbanos. Para establecer el perfil de pacientes, se recogió: edad, sexo, enfermedad, tratamiento, consultas especializadas, tipos de especialistas, recaída, número de consultas en Atención Primaria (AP) y tiempo en situación de IT. Se aplicó estadística descriptiva e inferencial por Intervalo de Confianza (IC) 95% y los contrastes se procesaron mediante chi cuadrado, t-Student, Anova o U Mann Whitney, con software SPSS/PC 20.0.

Resultados: 60 pacientes cumplieron criterios de inclusión; la mayoría mujeres (52%), similares en edad ($46,53 \pm 11,1$ años; $p = 0,998$). Las causas principales de la IT fueron las psiquiátricas (26,7%), traumatólogicas (25%), oncológicas (10%) y neurológicas (10%). El 63% de los pacientes recibió tratamiento médico, 25% quirúrgico y 12% ambos. Un 80% cumplían seguimiento con especialistas, siendo la mayoría con traumatología (13,3%), seguido de psiquiatría (11,7%) y Ginecología (8,3%). La casi totalidad de las IT no fueron recaída (98,1%). La media de consultas en AP generadas por el proceso de IT fueron 8,3 ($p = 0,997$). El tiempo medio fue de 122 (DE = 97 días).

Conclusiones: Destacar el gran número de consultas que generan dichos procesos, no solo en AP si no también en especializada, así como el tiempo medio muy superior a la media en España según los últimos datos.

Palabras clave: Incapacidad temporal. Atención Primaria.